



« Enjeux et méthodes des travaux en épistémologie, dans les SHS et dans les sciences exactes et de la nature. »

Vendredi 17 novembre 2023

MSHS Sud-Est, salle 005

Journée d'étude organisée par la MSHS Sud-Est, le LJAD et le CRHI

Organisateurs : C. Bracco, F. Patras, S. Poinat

Programme de la journée

9h30-10h : accueil des participants

10h-11h15 : Conférence introductive par Richard Aréna (GREDEG), « Les concepts d'ontologie et d'émergence sont-ils encore utiles en histoire des idées ? Un exemple d'interrogation épistémologique ».

11h15-11h30 : pause café

11h30-13h00 : 1^{ère} table ronde, « enjeux et méthodes des travaux en épistémologie des SHS », avec Arnaud Bartolomei (CMMC), Muriel Dalpont (GREDEG), Karine Emsellem (ESPACE), Mélanie Plouviez (CRHI), Jean-Luc Primon (URMIS), Alexandre Truc (GREDEG).

13h00-14h00 : buffet

14h- 15h30 : 2^{ème} table ronde « enjeux et méthodes des travaux en épistémologie des sciences exactes et de la nature », avec Nelson Christensen (ARTEMIS), Jean-Marc Lévy-Leblond (UCA), Uwe Meierhenrich (ICN), Frédéric Patras (LJAD), Eric Picholle (INPHYNI).

15h30-15h45 : pause café

15h45-17h00 : discussion générale : modalités de constitution d'un IFR en Epistémologie

Présentation

Cette journée d'étude a deux objectifs étroitement articulés. Il s'agit d'abord de réfléchir collectivement aux enjeux et aux méthodes des recherches et des travaux en épistémologie, dans les différentes disciplines. Ces échanges doivent, ensuite, servir à nourrir une autre réflexion, portant sur les modalités de constitution, au sein d'Université Côte d'Azur, d'un Institut Fédératif de Recherche en Épistémologie (IFRÉ).

Au sein d'UniCA, des activités de recherche, ou d'enseignement, ou de diffusion du savoir sont menées dans le domaine de l'épistémologie, tant en sciences de la nature et en mathématique, que dans les sciences humaines et sociales. Le terme d' « épistémologie » est ici entendu en un sens large et désigne les différentes formes d'interrogations sur la connaissance : des questions de méthodologie, des questions portant sur l'analyse conceptuelle de la production de la connaissance scientifique, des questions relatives à l'histoire des concepts et à l'histoire des idées et des sciences, des interrogations sur les enjeux éthiques de la recherche scientifique, sur les rapports entre science et société, etc.

Une structure capable de fédérer ces différentes activités permettrait de mettre en relation des collègues, de rassembler des travaux déjà existants, en leur donnant plus de visibilité au sein d'UCA. Elle pourrait permettre également l'émergence de nouveaux projets en épistémologie. Elle pourrait, enfin, inciter des collègues qui n'ont pas déjà entamé des travaux en épistémologie, à le faire.

La journée de novembre 2023 vise à rassembler les collègues intéressés par l'épistémologie au sein d'Université Côte d'Azur. Elle a pour objectif de permettre aux participants d'exposer les travaux qu'ils ont déjà menés ou qu'ils mènent actuellement dans le domaine de l'épistémologie, ou de présenter simplement leurs intérêts dans ce domaine. Elle aura pour ambition de commencer à dégager les axes qui pourraient structurer le futur institut fédératif.